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II. CONTEXTE GENERAL DU DEJEUNER-DEBAT  
 

Le déjeuner-débat, autour du thème : « Bâtir ensemble un modèle inclusif pour le 

développement du département de Ferké » avait pour objectif de créer un cadre 

d’échanges élargi entre l’ensemble des fils et filles du département de 

Ferkessédougou.  

LA PAJDEF qui se veut un carrefour de rencontres entre toutes les générations 

souhaitait à travers ces échanges lancer la réflexion pour la mise en place d’un cadre 

de collaboration permanent entre les jeunes et les aînés des trois (03) sous-

préfectures du département de Ferkessédougou autour des questions de 

développement durable et d’amélioration des conditions de vie des populations.  

Ainsi, dans le but de consolider sa gouvernance, la PAJDEF a renforcé les dispositions 

du Conseil des Honorables ; un organe statutaire, afin de mieux impliquer tous les fils 

et filles du département de tout âge, et surtout les aînés qui épousent la vision du 

développement de notre département.  

Le déjeuner-débat s’est donc présenté comme l’occasion d’ouvrir les échanges sur les 

conditions nécessaires à la mise en place ou au renforcement du modèle 

organisationnel de la PAJDEF pour une meilleure contribution de tous.  

Au regard de ce qui précède, il a été question dans un premier temps de la 

présentation et l’analyse critique du modèle PAJDEF, puis dans un second temps de 

faire un exposé des attentes et visions pour la mise en place d’un modèle inclusif pour 

le développement du département de FERKE.  

Les principaux intervenants étaient : 
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III. SYNTHESE DES ECHANGES 
 

Le Déjeuner-débat organisé le samedi  09 Février 2019 au restaurant SANGRIA aux 

II plateaux vallon dans la commune de Cocody, par la PAJDEF (Plateforme d’Actions 

de la Jeunesse pour le développement du Département de Ferké), a vu la participation 

de nombreux jeunes, cadres et ainés du département venus de tous les horizons du 

pays et aussi des invités de marque tels que la Direction Général de la SUCAF-CI à 

travers son Directeur Général Adjoint, monsieur Jean Pierre CHAMPEAUX, le 

Compendium des Compétences Féminines de Côte d’Ivoire représenté par monsieur 

KOFFI Eric et la présence remarquée de l’honorable Yamina OUEGNIN, député de 

Cocody et invitée d’honneur. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La cérémonie a débuté à 11h avec le mot de bienvenue, lu par M. YEO Tieba, 

Président du Conseil des Honorables de la PAJDEF. 

La suite de cette cérémonie a été marquée par la présentation du modèle associatif 

de la PAJDEF par son Président M. SANOGO M. Seydou. 
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a) Présentation de la PAJDEF 

Au cours de son exposé, le Président a souligné les raisons qui ont conduit à la mise 

en place de la PAJDEF, avant de mettre en évidence la vision, l’organisation et son 

fonctionnement. Il a mis un accent particulier sur l’ensemble des projets portés par la 

PAJDEF, dont les principaux sont les suivants : 

→ Projet Elevage pour tous : projet d’élevage de mouton dont la phase pilote est en 

cours de lancement, consiste à confier des moutons en bas âge à un éleveur pour une 

période d’environ 10 à 12 mois, tout en contribuant aux frais de gestion. Au terme de 

la période d’élevage, les moutons seront vendus et les recettes reversées aux 

acquéreurs. 

→ Projet de Bibliothèque intégrée : la réalisation d’une bibliothèque moderne, 

comprenant outre la lecture, d’autres services tels que : un incubateur de start up, des 

salles de conférence et un espace coworking dédié aux PME ne disposant de locaux, 

etc. 

→ Projet cité diaspora : un projet immobilier qui vise à accroitre les capacités 

d’hébergement mais également permettre aux fils et filles de disposer d’un logement 

dans le département. 

Avant de clore son intervention, le Président a présenté les prochaines activités de la 

PAJDEF, parmi lesquelles, l’édition 2019 de « Cahier d’un retour au pays natal » qui 

s’articule autour de 3 principaux axes qui sont : 

 Promotion de l’inclusion financière, 

 Transhumance bovine, 

 Leadership féminin. 

En annonçant que le budget de ladite activité se lève à 4 646 000 FCFA, le Président 

SANOGO Seydou a lancé un appel pressant aux partenaires en vue d’associer leur 

image pour la réussite de « Cahier d’un retour au pays natal 2019 » au vu de 

l’importance des thématiques à aborder. Cette activité est prévue se tenir du 18 au 20 

avril 2019 dans le département de Ferké.  
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A la suite de la présentation de la PAJDEF et conformément au programme de 

l’activité, place a été faite aux différents intervenants pour l’ouverture des débats 

autour du thème : « Bâtir ensemble un modèle inclusif pour le développement du 

département de Ferké. ». Il convient de préciser que le Président SANOGO Seydou a 

été le modérateur des échanges. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

b) Analyses critiques du modèle PAJDEF 

A l’ouverture des échanges, un premier tour de table a permis à chaque intervenant 

de faire une analyse critique du modèle de la PAJDEF. 

A ce niveau, il ressort de manière générale des différentes interventions que le modèle 

PAJDEF doit être plus participatif en posant des actions qui impliquent davantage les 

communautés rurales.  

☼ Monsieur SORO-KIPEYA Euloge a indiqué par exemple qu’il faut poser des petites 

actions qui peuvent engendrer un résultat direct et satisfaisant. Contrairement à 

certains grands projets pour lesquels les résultats ne sont pas perceptibles 

immédiatement et créent un sentiment d’insatisfaction auprès des bénéficiaires. Il 

souligne que des programmes ou projets peuvent être élaborés dans le domaine de 

l’alphabétisation par exemple. 
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☼ Evoquant la même situation, madame KONE Solange, tout en saluant le modèle 

innovant de la PAJDEF a souligné l’absence d’actions en faveur des jeunes 

déscolarisés et des couches vulnérables. 

 

 

 

 

 

 

 

 

☼ Quant à Djibril OUATTARA, pour lui, bien que séduisant, le modèle reste trop 

ambitieux pour une jeune association qui ne dispose pas encore de suffisamment de 

ressources. Il préconise l’élaboration d’une démarche méthodologique et la définition 

d’un cadre institutionnel avec une planification cohérente à moyen terme qui permette 

de mesurer les résultats attendus. Pour se faire, Djibril suggère que l’on choisisse un 

projet précis et fort impact.  

☼ Clôturant cette première partie des interventions, YEWE Paulin a salué la flexibilité 

du modèle PAJDEF et la qualité des activités avant de conseiller la justesse dans les 

prises d’initiatives. Selon l’intervenant, il faut éviter, de penser que l’on peut tout faire 

ou apporter le développement tout seul.   

c) Vision pour le développement du département de Ferké 

Cette dernière partie des échanges avait pour objectif principal de présenter la vision 

de chaque intervenant concernant le développement du département de 

Ferkessédougou. 
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De manière général, il est ressorti qu’il n’y a pas un modèle type d’organisation 

associative à présenter mais il est important de réadapter les actions de la PAJDEF 

pour une consolidation et une meilleure contribution au développement.  

☼ YEWE Paulin, a plaidé pour une meilleure implication de toutes les couches en 

soulignant que chacun peut contribuer quel que soit son niveau dans la société. Il a 

indiqué qu’il est important de valoriser les potentialités et les atouts du département 

dans l’optique d’attirer des investisseurs et des entreprises qui contribueront à la 

création d’emplois. Il a terminé son propos en encourageant les fils et filles du 

département de Ferkessédougou à s’impliquer pour la réalisation effective du port sec 

qui contribuera à la redynamisation de l’activité économique. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

☼ Madame KONE Solange, a insisté quant à elle sur l’importance du social dans le 

développement durable de notre département. Elle a souhaité la mise en œuvre de 

programmes ou projets qui contribueront à une meilleure organisation des femmes du 

monde rural en les aidant pour la transformation des produits vivriers de sorte à réduire 

le taux de pertes (produits périssables). Dans sa vision, un tel modèle contribuerait à 

améliorer les revenus des producteurs et/ou paysans et aurait ainsi un impact plus 

grand. Elle termine en soulignant la nécessité de la mise en place d’un programme 

 



  

Déjeuner débat PAJDEF 9 

 

d’accompagnement et de renforcement des capacités des communautés 

économiques et enfin accorder un intérêt à l’immobilier. 

☼ SORO-KIPEYA Euloge a précisé à son tour l’importance de la mise en place d’un 

plan stratégique, doté d’une démarche méthodologie, qui décline les différentes 

actions en fonction des moyens et résultats à atteindre. Il a expliqué l’intérêt de ne pas 

focaliser uniquement nos actions sur les projets à caractère économique. Pour SORO-

KIPEYA Euloge, il faut rechercher dans les actions un impact immédiat sur les 

populations cibles. 

 

 

 

 

 

 

 

 

☼ Sur ce dernier aspect des échanges, Djibril OUATTARA pour sa part a indiqué qu’il 

faut booster la création d’emplois afin de redonner un pouvoir d’achat aux populations. 

Pour l’intervenant, il faut pouvoir créer des opportunités en mettant ensemble des 

personnes qui peuvent réfléchir sur des problématiques concrètes liées à la création 

d’un environnement économique profitable à tous. Il saisit l’occasion pour préciser 

qu’en l’absence d’une bonne coordination de nos synergies, il sera difficile de capter 

les opportunités économiques qu’offrira la réalisation du port sec. 

Djibril Ouattara prône la mise en place d’un modèle qui facilitera et encouragera 

l’entrepreunariat local en vue de bâtir des champions économiques Départementaux 

qui seront en mesure de contribuer à la création d’emplois. Il préconise par exemple 

la constitution d’une véritable banque de projets viables. 
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Il propose de ce fait, l’organisation de compétition de sélection de Business Plan, de 

sorte à ce que les meilleurs projets puissent faire l’objet d’une levée de fonds soit en 

capital soit en dette.  

Enfin Djibril Ouattara estime qu’il ne faut pas tout faire à la fois qu’il faut choisir des 

secteurs stratégiques qui pourront créer une croissance et créer un effet 

d’entrainement sur les autres secteurs. 

 

 

 

 

 

 

 

A la suite des différents intervenants, la parole a été donnée à certains participants, 

qui ont apporté des compléments aux différents arguments exposés. Il ressort de 

manière générale que les fils et filles du département doivent s’impliquer davantage 

en y investissant ou en y réalisant des projets car ils sont les premiers responsables 

du développement de la localité.  

Les différents participants n’ont pas manqué de souligner l’importance de cette 

rencontre qui permet à chacun d’exposer clairement sa vision du changement de notre 

département.  
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☼ Au terme des débats, l’honorable Yasmina OUEGNIN, député de Cocody et invitée 

d’honneur à cette activité a saisi l’occasion pour remercier la PAJDEF de l’avoir 

associée à cette réflexion sur le développement du département de Ferké, avant 

d’exhorter les fils et filles du département à la cohésion et l’engagement afin de bâtir 

ensemble leur département. Elle s’est réjouie de sa collaboration avec la PAJDEF, qui 

a porté son choix sur elle pour animer l’activité sur le leadership féminin lors de l’édition 

2019 de Cahier d’un retour au pays natal qui aura lieu à Ferké.   

☼ A sa suite, le déjeuner a été ouvert par une allocution de la première vice-présidente 

de la PAJDEF, madame TRAORE Assetou. Elle a salué la qualité des interventions, 

remercié les intervenants et l’honorable Yasmina Ouegnin pour leur disponibilité et 

saluer la forte mobilisation des jeunes et des aînés pour cette première activité de 

l’exercice 2019 de la PAJDEF. Elle a saisi l’occasion pour exhortés les partenaires, les 

entreprises et toutes les personnes qui épousent la vision du développement pour 

leurs concours en vue de la mobilisation du budget de l’édition 2019 de Cahier d’un 

retour au pays natal. La vice-présidente a clos ses propos en rappelant qu’ensemble 

nous sommes forts et que le groupe reste plus fort que le plus du groupe. 
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IV. PRINCIPALES RECOMMANDATIONS 

Les principales recommandations à retenir sont les suivantes : 

1-. Définir une vision claire du développement du département de Ferkessédougou ; 

2-. Mettre en place un plan actions stratégiques ;  

3-. Définir une démarche méthodologique pour la mise en œuvre des actions ; 

4-. Définir les actions qui ont un impact immédiat sur l’amélioration des conditions des 

populations ; 

5-. Impliquer davantage les communautés rurales et vulnérables dans les projets et 

actions de la PAJDEF ; 

6-. Promouvoir l’entrepreunariat local et social ; 

7-. Organiser des Business Plan competition ;  

8-. Mettre en évidence les potentialités et atouts du département ; 

9-. Constituer une banque de projets viables ; 

10-. Contribuer à la formation et au renforcement des capacités ; 

11-. Mettre en place un cadre de collaboration avec les structures publiques 

décentralisées ; 

12-. Inciter les investissements dans l’éducation et la santé ; 

13-. Aider à la transformation des produits agricoles ; 

14-. Mettre en place un dispositif de suivi des différents projets ; 

14-. Mener des réflexions sur la durée et la forme du mandat du Président de la 

PAJDEF. 

Les images du déjeuner-débat sont disponibles sur le site web de la PAJDEF : 

www.pajdef.com 

 

http://www.pajdef.com/
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V. PERSPECTIVES 

Au terme de ce déjeuner-débat, le Bureau Exécutif devra définir un calendrier de mise 

en œuvre des recommandations en mettant en place avec l’appui du Conseil des 

Honorables, un cadre permanent de discussion et de réflexion avec les aînés et les 

personnes ressources en vue de décliner les principaux axes d’intervention. 

La prochaine activité de la PAJDEF est l’édition 2019 de Cahier d’un retour au pays 

natal qui se tiendra du 18 au 20 avril 2019 à Ferké avec pour principales sous activités :  

- la promotion de l’inclusion financière  

- la transhumance bovine,  

- le leadership féminin. 

La PAJDEF reste disponible pour toute contribution à la réussite de cette activité   


